



# EDUCADORES NOTABLES

De carácter retraído, Valentín Letelier —que nació en Linares en 1852— fue un alumno aplicado y estudioso. Estuvo primero en el Liceo de Talca y luego entró al Instituto Nacional. Desde las humanidades demostró interés por la historia y la literatura, escribiendo versos y artículos en prosa.

Se recibió como abogado en 1875 y dos años después inició en Copiapó su carrera docente —que se prolongó por 30 años— como profesor en el liceo de esa ciudad. También fue inspector en el Instituto Nacional, y llegó a ser rector de la Universidad del Estado.

Valentín Letelier es uno de los representantes más eminentes de la cultura en nuestro país, y como educador propuso grandes innovaciones. Lo preocupaba de preferencia reorganizar la enseñanza primaria, y a su regreso de Alemania, donde estuvo unos años como secretario de la Legación chilena en Berlín, presentó un plan de estudios para una Escuela Modelo. Mientras estuvo fuera del país, se preocupó de observar detenidamente los métodos, planes y programas de la educación alemana, muy considerada en Europa, para tratar de aplicar esa orientación en nuestro país.

Una de las grandes novedades que trajo fue la implantación de los trabajos manuales. Gracias a su insistencia, el Gobierno comisionó a los primeros profesores que estudiaron esta asignatura en Europa.

También se preocupó de la Educación Secundaria, que marchaba apenas. No había profesionales preparados, y a solicitud suya se creó el Instituto Pedagógico, que comenzó a funcionar a comienzos de 1889, bajo la presidencia de José Manuel Balmaceda.

Era partidario, además, de formar a la mujer en forma paralela al hombre, con los mismos métodos, salvo detalles propios de la exigencia del sexo. "Juntos llegan al mundo, decía, hombres y



mujeres; juntos deben actuar en la vida; juntos han de compartir la buena y mala fortuna; juntos deben, en consecuencia, educarse para una vida de proyecciones iguales". Resultado de esta posición suya fue que se fundó en 1891 el primer liceo fiscal de niñas en Valparaíso, y hacia 1895 en Santiago.

No conforme con esto, incursionó en la enseñanza universitaria. Al caer el régimen del Presidente Balmaceda, Letelier, que era opositor a éste, fue nombrado profesor de Derecho Administrativo en la Universidad.

Autor de artículos brillantes, publicó también varios libros de tendencias filosóficas y evolucionistas. Entre ellos, "Vida y doctrina de Emilio Litre", "El Constituyente", "El hombre antes de la historia". Son consideradas obras destacadas su "Filosofía de la educación", "La lucha por la cultura", "La enseñanza del derecho administrativo", "La ciencia política en Chile". Disertó, además, sobre sicología, leyes, política y filosofía de la enseñanza en diferentes diarios de la época.

Sus últimos días los vivió en un encierramiento voluntario, alejado del mundo. Falleció el 20 de junio de 1919. Un importante liceo de Santiago lleva su nombre como reconocimiento a su vasta labor docente.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1981

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Educadores notables. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)